



# TOKYO ROPPONGI ROTARY CLUB



## Weekly Report

「つなげようロータリーの<sup>わ</sup>！」（=和・輪）

東京六本木ロータリークラブ会長

令和4年4月11日発行 第705号

2021・2022年度 No.32

### 本日のプログラム

令和4年4月11日  
卓話『香りの道』  
志野流香道二十一代家元後嗣 一枝軒 宗蕊様  
場所:グランドハイアット東京

#### ■ プロフィール

【氏名】蜂谷 貞統（はちや さだつぐ）

【雅号】一枝軒 宗蕊（いっしけん そうひつ）

【生年月日】昭和50年5月28日

室町時代より、20代500年に亘り香道と茶道を継承してきた志野流の現家元20世蜂谷宗玄の嫡男。大徳寺530世住持泉田玉堂老人師との一对一での禅の修行を終え、2004年玉堂老人師より軒号「一枝軒」宗名「宗蕊」を拝受、21世家元継承者となる。現在は、次期家元として全国教場及び海外支部（パリ・ロンドン・北京・上海・杭州・香港）等での教授、幼稚園から大学での講演を開催し、香道という日本独自の香り文化を通じ各国との交流を図り、文化によって人と人、世界を繋げる思いのもと各地で活動を行なっている。一方で、香道を日本における重要無形文化財登録、ユネスコの無形文化遺産登録、また、稀少な香木を後世に遺していくためベトナムでの植林活動や、幼児教育やストレス社会に、香木の香りがどう関わっていくかの研究を“KODO LABO”として行なっている。

文化庁海外文化交流使/一般社団法人日本文化継承者協会代表理事/一般財団法人ロートこどもみらい財団理事/一般社団法人日本文化デザインフォーラム幹事/一般社団法人日本ソムリエ協会名誉ソムリエ/フランス調香師協会名誉会員

#### ■ 講演・ワークショップ・イベント監修・広報活動 履歴

##### 【香道】

総理公邸,上賀茂神社,銀閣寺,薬師寺,春日大社,増上寺,徳川美術館,名古屋ボストン美術館,東京藝術大学,儀礼文化学会,茶の湯文化学会,在日本ブラジル大使館,在フランス日本国大使館公邸,在シンガポール日本国大使館公邸,在中国日本国大使館,在ボストン日本国領事館,仏国立ギメ東洋美術館,パリソルボンヌ大学,プティパレ,仏国立ニース東洋美術館,グラース香水博物館,ボストン美術館,ハーバード大学,MIT,タツツ大学,香港大学,香港中文大学,北京大学,北京外国语大学,武漢大学,湖北大学他

### 【イベント】

『やっとかめ文化祭 香りのコンサート』 2017.11.1・2016.11.2・2015.11.12/COP10生物多様性会議(朝日新聞社主催)/『FLOWERS』日本橋コレド室町 2017.2.2-3.20/韓国光州市世界名茶品評会 2015.11.5-9/『日本の伝統文化展』日本橋三越2014.3.5-10/『真朱の夜明け』名家の逸品 ホテルオークラ東京 2012.2.20-26/『香り展』東京藝術大学 2011.4.7-5.29/エコプロジェクト2008・2009 他

### 【メディア】

NHK 2019「美の壺」～悠久なる器 青磁～/フジテレビ 2017.2.17放送 「ホウドウキヨク」/J-WAVE 2016.6.3放送 「Growing Reed岡田准一」/FM大阪 2015.8.9/8.16放送「KEEP ON SMILING 山寺宏一」/BSジャパン 2008.1.2放送 「奥深き香道を継ぐ」～500年の時を超えて～/BSジャパン 2009.1.3放送 「パリに薫る東山文化」～禅の心～/NHK BS-hi 2009.3.18放送 「平成の名香合」～香道五百年の父子相伝～/NHK 教育 2009.9.25放送 「美の壺」～香りの道具～他

### 【出版物】

家庭画報・婦人画報・美しいキモノ・和楽・BRUTUS・Oggi・25ans・ELLE JAPON・モノマガジン・LEON・GQ JAPAN 他

#### ■ 海外活動履歴

2019

12/18-23 -杭州 (中国) - 香道講座/講演会  
9/23-25 -天津 (中国) - 香道講座/講演会  
6/25-30 -上海,杭州 (中国) - 香道講座/講演会  
6/10-12 -天津 (中国) - 香道講座/講演会  
5/14-24 -パリ,ランス,ロンドン (フランス/イギリス) - 香道講座/講演会  
4/15-19 -杭州 (中国) - 香道講座/講演会  
1/12-16 -杭州 (中国) - 香道講座/講演会  
2018  
11/12-22 -パリ,ランス (フランス) - 香道講座/講演会  
10/15-19 -上海 (中国) - 香道講座/講演会  
9/28-10/2 -昆明 (中国) - 香道講座/講演会  
3/29-4/2 -香港 (中国特別行政区) - 香道講座/講演会  
3/8-10 -北京 (中国) - 香道講座/講演会  
9/28-10/2 -昆明 (中国) - 香道講座/講演会

## クラブからのお知らせ

令和4年4月4日

### 会長挨拶

皆様こんにちは

桜が満開となりました。京都の東輪寺の桜は、寝転び鑑賞のすすめとして有名なお寺で、横になって手枕をすると眺めが違って感じられるそうです。この庭には遠近法が採用されており、奥から手前に向かってなだらかに傾斜。座敷にゴロンと寝ころび、低い視点から眺める桜は天蓋の桜とも称される美しさを誇るそうです。行ってみたくなりました。

4月のロータリーは、「母子健康月間」です。

4/21東京山の手東グループ合同例会があり、六本木の今年度の奉仕活動の報告を致します。皆様は、Webでのご参加となります。宜しくお願い致します。

(記:柏原会長)

### 幹事報告

#### 1. 山の手東グループ合同例会について

4月21日（木）の山の手東グループの合同例会の参加申込みについて、Zoomウェビナーへのご登録を3月31日までにお願いしております。まだお済み出ない方は、至急、ご登録をお願いします。  
やり方が分からぬ方は、私が南里さんまでお知らせください。

## 2. 東京杉並ロータリークラブZoom卓話のお知らせ

東京杉並ロータリークラブからZoom卓話のご案内が来ております。4月7日（木）13時から、日本トンガ友好協会代表のラトウ ウィリアム 志南利様による卓話をZoomで行うとのことです。今回の噴火・津波被害についてご報告頂けるとのことです。登録料は無料です。後ほど、事務局から皆様にメールでZoomのアカウントをお送りしますので、ご自由にご視聴ください。

## 3. 六本木クリーンアップの件

延期されていました六本木クリーンアップですが、4月16日（土）に再開することです。

申込みはインターネットで各自、行って頂きます。申込期間は、4月6日（水）から4月13日（水）までとのことです。

多数のご参加をよろしくお願いします。

## 4. 第7回日台ロータリー親善会議福岡大会のご案内

昨年中止された第7回日台ロータリー親善会議福岡大会ですが、今年は福岡と台湾の会場をオンラインで結んで開催することになったそうです。

日時は5月6日（金）16時から、ホテルニューオータニ博多です。登録料は2万2000円です。

申込締切りは4月6日（水）までとなっておりますので、参加ご希望の方は、至急、事務局までお知らせください。

## 5. 東京世田谷南ロータリークラブ創立50週年記念式典のお知らせ

5月10日（火）午後4時から、渋谷のセルリアンタワー東急ホテルにて、世田谷南ロータリークラブ創立50周年記念式典を行うとの案内が来ております。

登録料はお一人20,000円です。

登録締め切りは4月20日までとなっておりますので、ご出席予定の方は事務局までお知らせください。

## 6. 地区大会の懇親会の件

5月に延期されておりました地区大会ですが、5月13日の本会議終了後に予定されていた懇親会を開催しないことにしたとの連絡がありましたので、お知らせします。

なお、前日12日のR I 会長代理歓迎懇親会は、予定どおり実施することです。

よろしくお願ひいたします。

## 7. ヒューストン国際大会ガバナーナイト参加のお願い

6月5日（日）に、ヒューストン国際大会のガバナーナイトが開催されます。コロナワクチンを3回接種したことが確認できる証明書があれば、待機期間がなくなったとのことです。参加ご希望の方は、4月15日までに事務局までお知らせください。

## 8. 来週の卓話について

来週4月11日の例会は、香道の蜂谷宗苾氏の卓話になります。例会終了後、香道の講習会を開催して頂けますので、参加申込みをされた皆様方はご参加ください。

以上

**(記:高倉幹事)**

## 各委員会報告

### ロータリー情報委員会報告

ロータリーの友4月号のご紹介です。5ページのシェカール・メータRI会長のメッセージの中で、スコットランドグラスゴーで開催されたCOP26で、RI会長が貴重な生態系であるマングローブ樹林の再生を呼びかける講演をされたとのことです。マングローブは沿岸部の気候変動の影響を緩和する役割を担っています。今月は母子の健康月間であり、7ページからの「育児と生理の大変さを知る」では、男性の育児、生理の貧困などをテーマに特集が組まれています。育休を取得した男性がインタビューで、育児は24時間フル回転で休みなし、真夜中でも赤ちゃんは容赦ない、育休が明け仕事に戻った時に“仕事って楽だな”と改めて思ったと感想を述べていたところが印象的でした。また、女性会員には数か月前にアンケートのお願いがメールであったかと思いますが、14ページからは、「アンケート女性会員に聞きました」、ということで日本の女性ロータリアンから見たロータリーについてのアンケート結果です。私もアンケートに回答したこともあるって興味深く読みました。また、ロータリーで時々耳にする規定審議会の仕組みがよく理解できていなかったので、個人的には20ページからの「どうやって決まる？ロータリーのルール」がわかりやすく勉強になりました。39ページのエバンストン便りでは、ロータリー財団によるウクライナ支援事項が記載されており、ご確認ください。44ページは、ヒューストン国際大会開会式の朝開催される「日本人親善朝食会」のご案内です。国際大会に参加を予定されている方はこちらも是非ご検討ください。お隣45ページでは、新コーナー「うちの子」でペットの写真を大募集しています。ペットを飼われている方、ご応募いかがでしょう？縦組みの特集、「命を頂いてつないでいくこと」も非常に考えさせられる内容の講演だと思います。こちらもお読みいただけたらと思います。

## 青少年奉仕委員会報告

本日、国際ロータリー第2750地区ロータクト第42回地区年次大会の登録をお願いしたところ21名の会員の方からご登録頂きました

誠にありがとうございました

まだ登録をされていない方は受付でご登録をお願い致します

(記:片岡青少年奉仕委員長)

## ポール・ハリス・フェロー表彰

令和4年4月4日

ポール・ハリス・フェローの今年度の表彰が行われ、柏原会長から鳥居正男さんに、2ピンの襟章が贈呈されました。



多額のご寄付を頂き、ありがとうございました。

以上

(記:高倉幹事)

## 卓話『ウクライナ問題をどう見る?』

令和4年3月14日

(株)日本総合研究所 国際戦略研究所 理事長 田中 均様

ご紹介に与りました田中均でございます。わたしは外務審議官をしていた時に何回かプーチンさんとお会いしたことがあります。プーチンさんという人は決して自分から喋らず、相手の話をよく聞いて、自分の思想を組み立てていくという、まさにKGBであり、柔道家です。

今考えてみれば、プーチンのウクライナ侵攻は相当前から準備をしていたのだと思います。ロシア国民は大国志向で、マッチョな大統領が大好きということをプーチンは知っていて、まずは自分の権力基盤を固めることと、強硬な措置をとることで支持率を上げてきました。



プーチンの最大の課題は、NATOにどう対峙していくかということですが、これも時間をかけてやってきました。シリアとの関係はほぼ同盟に近い関係を維持し地中海を望む空海基地の提供を受けており、黒海艦隊の拠点であるクリミアを併合してNATOに対峙しています。もう、ロシアに対する脅威感が非常に強い旧東欧の国やバルト三国を超えて、ウクライナやベラルーシ、ジョージアをNATOの取られるわけにはいかないとの思いが強いのだと思います。加えて中国との関係が最良だと言い続けているのは一つの布石で、経済制裁を受けた時に中国が一つの出口になるということです。

諸々の準備の中で、今回ウクライナの侵攻をしました。わたしの思いとしては、なぜ止められなかったのだろうということです。ロシアが侵攻したこともさることながら、アメリカが止められなかったということについて非常に強い喪失感を感じ得ません。勿論核大国ロシアと戦争をする選択肢はないのでしょうかが、何もあのように早い段階で兵力派遣の意図はないとロシアに明かす必要はなかった。おそらくアメリカの国内情勢から見て、もはや世界の警察官として海外

に軍事的なコミットメントをする、あるいは海外に軍を派遣して戦争をすることはほとんど無理になった訳です。ブッシュの戦争の後、オバマ、トランプ、バイデンときた訳ですが、どの大統領も基本的な課題はいかに兵を退くかということでした。これは世界にとって相当大きな意味があります。今まででは国連の安保理の決議により、国際法に違反した国や侵略をした国などに対して軍事的な行動をとることが望ましいということが国際社会の姿でしたが、それがロシアと中国の国連安保理の存在によって不可能になりました。果たして今後どのような形で安全保障体制になるかというのは、これからウクライナがどうなるかに大きく関係していると思います。

わたしは、未だにウクライナで政治的な解決があり得ると思っています。長い間をかけてもウクライナの首都キエフは落ちず、その間、反露感情は強くなってきました。もうロシアによるウクライナの完全支配はないのだから早く戦争を止める必要があります。ロシアの暴挙に対して妥協での解決にさせないために、やはりNATOの主要国が直接交渉に参加すべきです。ウクライナの中立化、NATOとロシアが共にウクライナの安全を保障するという枠組みをつくることと、ロシアとNATOの間で偶発的な戦争が起こらないように軍事管理をすることが必要です。しかしこれは合理性に基づいた議論であり、いったん戦争が始まってしまえば歯止めがきかず、戦場で物事が決まるという不幸な結果になる可能性もあるとは思います。願わくば政治的な解決をしてもらいたいし、それはアメリカの大きな役割であると考えています。

ロシアのウクライナ侵攻、止められなかつた世界は、今後どのような中長期的な影響があるのでしょうか。ヨーロッパでは中立していることが安全を保つ術だと思っている国がありますが、アメリカが世界の警察官としての役割を果たさず、同盟国ではない国との関係で兵力を出すことはしないとなると、同盟国の枠組みに入らなければいけないという動きが出てくる可能性があります。また、今回核を持ったロシアとの関係でアメリカの抑止力は働きませんでした。ロシアは最近になって原子力発電所を確保し、さらにNATO加盟国であるポーランドからほど近い、アメリカやNATOからの武器が集積されている場所を攻撃しました。場合によっては核兵器を使うかもしれないことを考えると、アメリカの抑止力は働きませんでしたが、実はロシアがNATOを阻止する抑止力は非常にあるのです。それは日本にとっても悩ましい問題です。中国が尖閣に侵攻すれば、条約上の義務としてアメリカは防衛しなければいけませんが、台湾はどうでしょうか。アメリカが今台湾に負っている義務は国内法上の義務であり、台湾防衛のために手を貸し、しかるべき措置を取るという曖昧戦略しかありません。もし中国が台湾侵攻を実行したら、果たしてアメリカは来るでしょうか。

今アメリカが主導で行われているロシアに対する経済制裁措置はものすごく大事です。銀行間協会から排除し、ロシアが持っているドルを凍結すること、また石油やガスの輸入を禁止することなど、段階的に色々な措置がなされています。ロシアは冷戦後に色々な国際組織に加入してきましたが、いかにして国際機関から排除していくかをこれから考えていかなければなりません。わたしが危惧しているのは、ロシアは今の戦争を続ける限り徹底的に国際社会から排除されますが、もはや失うものはない更に荒れる可能性もなくはないということです。しかし理不尽な行動をとると国際社会から排除されるという跡を作らなければいけないと考えています。

最後に日本の考え方についてお話をします。日本は北方領土の問題があるからといってロシアに対する措置を緩めてはいけません。北方領土は戦略的に極めて重要な土地であり、アメリカと対峙が厳しくなっているロシアが返すのは難しいと認めざるを得ません。。プーチンの元では北方領土問題の解決はないということを心にしまって、国際的な日本の評価を守るためにも、ロシアに対して厳しい措置をとっていくことが日本に求められていることだと思います。

一番大事なことは、これから世界がどうなっていくのか、日本がどのような意識をもたなければいけないのかについて、きちんとした認識を持つことだと考えます。

本日はご清聴ありがとうございました。

## ニコニコBOX情報

安部 義彦さん

ノルベール・ルレさま、本日の卓話楽しみにしておりました。よろしくお願ひいたします。

池田 泰義さん

ノルベール・ルレ様本日の卓話とてもたのしみにしております。よろしくお願ひ致します。

今村 道子さん

雨が冷たいですね。ノルベール・ルレ様、本日のお話大変楽しみにしております。

---

門田 真乍子さん

新年度がはじまり、桜の美しい季節になりました。花々が咲きみだれほほに当る風がやさしいですね

---

柏原 玲子さん

ノルベール・ルレ様、本日の卓話楽しみにしております。どうぞ宜しくお願ひ申し上げます。

---

森 佳子さん

ルレ様、今日は御多用の中、卓話にいらして下さって有難うございます。楽しみにしてきました。

---

小笠 裕子さん

ノルベール・ルレ様本日の卓話楽しみに参りました。宜しくお願ひ申し上げます。

---

大橋 裕治さん

ノルベール・ルレ様の本日の卓話を楽しみにしておりました。どうぞよろしくお願ひ申し上げます。

---

芹澤 ゆうさん

今日は、卓話者にノルベール君をお迎えできて嬉しいです。どうぞ宜しくお願ひいたします。

---

鳥居 正男さん

急に雨と寒さが戻ってきましたがご健康に留意されますよう。

---

宇佐見 千嘉さん

ノルベール・ルレ様、ようこそ、六本木ロータリーへおこし下さいました。お話を楽しみにしております。

4月4日 合計 27,000円 累計 1,456,000円

## 4月4日のお食事

東京六本木ロータリークラブ

### Menu

#### New fresh onion and leek soup

Pancetta crumbs

新玉葱とボロ蔥のスープ

パンチettaのクランブル



#### Steamed sea bream, kale and flaxseed oil pesto

Bell pepper, green asparagus

真鯛のスチーム ケールとフラックスシードオイルのペスト

ペルペッパー グリーンアスパラガス



#### Vegetable salad

野菜サラダ



#### Strawberry mille-feuille, pistachio ice cream

ストロベリーミルフィーユ ピスタチオアイスクリーム

#### Coffee

コーヒー



2022年4月4日(月) 2階 レジデンスバジル  
グランド ハイアット 東京

## 4月4日の例会出席率(暫定)

- 会員の例会出席数(出席率) 38名(75%)
- ゲスト・ビジターの参加者数 2名

※メーフィックを含めていない暫定の人数です。

## 次回のプログラム

令和4年4月21日

山の手東グループ合同例会(Web)

令和4年4月25日

卓話『子どもを虐待・性犯罪から守るためにー子ども家庭庁創設を機に』

NPO法人シンクキッズー子ども虐待・性犯罪をなくす会代表理事(弁護士) 後藤 啓二様

場所:グランドハイアット東京